

Zeitschrift: Revue de théologie et de philosophie et compte rendu des principales publications scientifiques

Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie

Band: 12 (1879)

Bibliographie: Revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

exciter en nous le plus profond et le plus vif intérêt. Il est vrai, es doctes et vénérables champions du XVII^e siècle ont disparu de l'arène ; les questions alors débattues ont fait place à d'autres questions ; la *haute critique* a succédé à la *basse critique*. Mais, à voir le fond des choses, à s'en tenir aux principes en présence, la controverse n'est-elle pas la même, aujourd'hui comme alors ? Quoi de plus instructif, de plus typique, que cette figure du vaillant et pieux professeur de Saumur se frayant courageusement sa voie, entre le docteur bâlois, qui d'une question de grammaire et d'histoire prétend faire une question de foi, et dépense une somme d'érudition énorme pour aboutir — à quoi ? à prouver que ce prétendu *dogme* de la haute antiquité des points-voyelles « *peut* » se défendre avec un peu de bonne volonté ; — et entre le très savant P. Morin qui, partant de prémisses opposées, mais non moins dogmatiques, court à l'autre extrême et tient ce raisonnement-ci : *les signes de ponctuation ne datent que du V^e ou du VI^e siècle, donc cette ponctuation n'a aucune valeur quelconque, pas même *quoad rem ipsam**, c'est-à-dire en tant qu'elle sert à représenter l'antique manière de lire traditionnelle ! Certes, Cappel n'a été rien moins qu'infaillible ; sur plus d'un point il faut reconnaître que Buxtorf avait raison contre lui ; ailleurs, Morin a vu plus juste que l'un et l'autre. Il n'en est pas moins vrai que, pour l'essentiel, les conclusions de Cappel sont demeurées debout, et que c'est lui qui nous indique la bonne route à suivre en matière de critique biblique. « *Ego, disait-il, candido et christiano pectore, et forti constantique animo, dignius esse existimavi fateri in hac causa quod res est.* » Il avait la foi assez virile, assez protestante, pour croire « que la vérité ne saurait mettre en péril la vérité. »

H. V.

REVUES

ZEITSCHRIFT FÜR PRAKTISCHE THEOLOGIE.

Voici une Revue nouvelle qui est digne d'intérêt par le but qu'elle se propose de poursuivre et le besoin auquel ses fondateurs se sont sentis appelés à répondre. Elle doit servir d'organe à tous les théologiens qui, tout en adoptant les principes de la critique

scientifique, regardent comme la tâche indispensable de leur théologie de concourir à « l'édification » de l'Eglise protestante, de travailler d'une manière positive à l'accroissement de la vie religieuse dans son sein. Elle aspire à fournir la preuve que, bien appliquée, une théologie qui part des principes généralement reconnus de la critique historique, loin d'entraver les progrès de la foi dans les communautés chrétiennes, est plutôt propre à les favoriser. C'est en se plaçant à ce point de vue qu'elle étudiera les questions que l'époque présente impose à la théologie pratique. En même temps, elle cherchera à remplir son but en publiant des sermons, des discours de circonstance, des catéchèses, des méditations, des ébauches ou analyses, etc. A la tête de l'entreprise sont MM. Bassermann, professeur à Heidelberg, et Ehlers, pasteur à Francfort-sur-le-Mein. Parmi les collaborateurs nous remarquons les noms de MM. Alexandre Schweizer, à Zurich ; Holtzmann, à Strasbourg ; Köhler, à Friedberg ; Nippold, à Berne, etc. La Revue est éditée par Diesterweg, à Francfort-sur-le-Mein, et paraîtra quatre fois l'an par livraisons de 5 à 6 feuilles. Prix : 6 marcs.

Contenu de la première livraison, janvier 1879.

H. Bassermann : De l'importance de la théologie pratique au temps présent. — *J. Marbach*, à Eisenach : De l'histoire de la prédication. — *K. Köhler* : De la bénédiction nuptiale et de ses formes, eu égard en particulier aux formulaires de mariage récemment introduits dans les Eglises nationales évangéliques d'Allemagne. — *Holtzmann* : Sermon sur Math. VII, 13 et 14. — *R. Rothe* : Esquisses de méditations pour des cultes du soir, communiquées par le pasteur Ahrendts, à Alsleben. — *Bulletin et correspondance*.

THEOLOGISCHE STUDIEN UND KRITIKEN

Directeurs : MM. Riehm et Köstlin, à Halle.

Première livraison.

Paul Zeller, pasteur : Staupitz, ses idées religieuses et dogmatiques, et sa place dans l'histoire des dogmes. — *Trümpelmann* : Le socialisme et la réforme sociale. (Deuxième article.) — *Tollin* : Quelques mots sur l'idée de Dieu d'après Servet. — *Spreer* : Etude exégétique sur Eph. II, 19-22. — *Bulletin bibliographique*.

Deuxième livraison.

Schmidt : Caractéristique de la doctrine luthérienne des sacrements. I. — *Meuss* : La raison d'être du sermon dans le culte évangé-

lique. — *Ritschl* : Anthologie de saint Bernard. — *Buddensieg* : A propos du séjour de Luther à Rome. — *Bulletin*.

ZEITSCHRIFT FÜR WISSENSCHAFTLICHE THEOLOGIE

dirigée par M. Hilgenfeld, à Iéna.

Première livraison.

Hilgenfeld : Le témoignage de Papias sur Marc et Matthieu. — *A. Thoma* : L'Ancien Testament dans l'Evangile de Jean. — *F. Görres* : Etudes critiques sur le confesseur Achatius. — *Hilgenfeld* : Théodore Keim et le concile de Jérusalem. — *K.-F. Köhler* : La controverse de Raban Maur et de Paschase Radbert sur la doctrine de la cène. — *Bulletin*.

Deuxième livraison.

Hilgenfeld : Le martyre de Polycarpe, de Smyrne. — *A. Thoma* : L'Ancien Testament dans l'Evangile de Jean. (Suite.) — *Rönsch* : Des fragments de l'*Itala* des épîtres aux Rom. et aux Gal., trouvés dans l'abbaye de Göttweig. — *Tollin* : La doctrine du monde, de Servet. — *G. Frank* : Excursion à travers la théologie du XIX^e siècle. — *Bulletin*.

JAHRBÜCHER FÜR PROTESTANTISCHE THEOLOGIE

publiés par

MM. Hase, Lipsius, Pfleiderer et Schrader.

Première livraison.

Bernhard Pünjer : Le positivisme dans la philosophie moderne ; III : Manifestations analogues dans la philosophie allemande. (Les articles précédents, parus en 1878, traitaient des positivistes français et anglais.) — *Studer* : Etudes critiques sur le texte du livre d'Esaïe, deuxième article : les chap. VII et VIII. — *Holsten* : De la marche de la pensée dans Rom. I-XI, à propos de l'ouvrage de Volkmar sur l'épître de Paul aux Romains, Zurich 1875. — *W. Bahnsen* : Le livre des Actes est-il d'origine paulinienne ou d'origine judéo-chrétienne ? — *C. Wittichen* : Etude sur l'évangile de Marc. — *Usener* : Gislebert de la Porrée.

Deuxième livraison.

L.-F. de Solms : Bonne et mauvaise métaphysique. — *H. Hübschmann* : La doctrine parse de l'immortalité et du jugement dernier. — *L. Diestel* : Les délits religieux dans le droit pénal israélite. — *Holsten* : La marche de la pensée dans Rom. I-XI. (Second article.) — *H. Lüdemann* : Explication du fragment de Papias cité dans Eusèbe, *Histoire ecclésiastique*, III, 39, § 3 et 4. (Première partie.)

ZEITSCHRIFT FÜR KIRCHENGESCHICHTE

Rédacteur : M. Th. Brieger.

Première livraison.

Bornemann : Le symbole du baptême d'après Justin Martyr. — *Lenz* : Zwingli et le landgrave Philippe. (Premier article.) — *Gass* : Le symbole apostolique, il y a deux cents ans. — *Möller* : Revue des travaux publiés sur l'histoire des dogmes de 1875 à 1877. (Second article.) — *Löwenfeld* : Pour servir à l'histoire des archives papales au moyen âge. — *Hertel* : Note concernant l'histoire de Colomba. — *Schultze* : Treize dépêches expédiées par Contarini, de Ratisbonne, au cardinal Farnèse. (1541.) — *Brieger* : L'appel de M. Baumgarten concernant J. Sleidan. — *Harnack* : Statistique de l'église gréco-russe. — *Miscellanea*.

THEOLOGISCH TIJDSCHRIFT, DE LEYDE

Rédaction : MM. van Bell, Berlage, Hoekstra, Hugenholtz, Kuenen, Loman, Oort, Rauwenhoff et Tiele.

Hugenholtz : Quelques mots sur les fondements de la morale. — *J. Knappert* : Les rapports du darwinisme avec la religion et la morale, à propos de l'ouvrage du Dr Weygoldt : « Darwinismus, Religion, Sittlichkeit. » I. — *Meyboom* : Paul, citoyen romain. I. — *Straatmann* : Tableaux de l'histoire de l'Eglise au II^e siècle; II : L'épître de Jude. — *Bulletin bibliographique*.

STUDIEN, THEOLOGISCH TIJDSCHRIFT, D'AMSTERDAM

Rédacteurs : MM. Chantepie de la Saussaye, Valeton fils, Van Dijk.

Première livraison de 1879.

P.-D. Chantepie de la Saussaye : Cosmogonies des peuples sauvages et barbares. — *W.-G. Brill* : Bible, révélation, inspiration. — *Martens* : Le témoignage du presbytre (d'après Papias) au sujet des évangiles de Marc et de Matthieu. — *Thijm* : Ἐφ' ὃ πάντες ἤμαρτον, un mot au sujet de l'étude de Rom. V, 12, du Dr Reitsma. — *Isaac van Dijk* : Remarques sur quelques critiques faites à mon article : « La doctrine de l'élection d'après le Nouveau Testament. » — *Bulletin*.

REVUE THÉOLOGIQUE (DE MONTAUBAN)

Depuis la perte douloureuse que la Faculté et la Revue de Montauban, et avec elles le protestantisme de langue française, ont faite dans la personne de M. le professeur François Bonifas († 15 décembre 1878), cette Revue paraît sous la direction de MM. les professeurs Bois, Bruston, J. Monod et Wabnitz.

Numéro de janvier 1879.

Ch. Bruston : L'idée de l'immortalité de l'âme chez les Phéniciens et chez les Hébreux. — *J. Monod* : Rapport sur le concours de philosophie. (Morale des stoïciens et morale chrétienne.) — *César Pronier* : Des convictions et de leur formation, II. — *J.-E. Duby* : Bulletin des plus récentes publications d'archéologie et de géographie sacrées. — Allocutions prononcées aux funérailles de François Bonifas, par MM. Monod, Vesson, Bois et Lafon.

PHILOSOPHIE

CHARLES SECRÉTAN. — LA PHILOSOPHIE DE LA LIBERTÉ.

Troisième édition, avec préface de l'auteur¹.

Pour plusieurs excellentes raisons, nous ne pouvons pas critiquer ici ce grand ouvrage, mais nous ne pouvons pas non plus laisser passer cette troisième édition sans la signaler et sans féliciter le public qui l'a rendue nécessaire par l'accueil fait aux deux précédentes.

Il n'y a aucune différence entre le texte de la troisième et celui de la seconde édition : c'est un nouveau tirage. En tête on ne retrouve que la courte préface de la première édition. (1849.) Les deux préfaces développées de 1866 et de 1872 ont disparu, elles sont remplacées par celle qu'indique le titre et qui veut « mettre la *Philosophie de la liberté* dans son vrai jour. »

L'auteur rappelle les circonstances et les préoccupations au milieu desquelles son ouvrage a paru ; c'est, dit-il, l'ébauche d'un travail qui n'a pas pu être complété et qui aurait besoin d'être présenté sous une autre forme. Puis il rectifie par des explications certains exposés qui ont travesti sa pensée. Il montre que pas plus qu'aucun autre son système n'est purement *a priori* ni purement expérimental. Répondant à ceux qui ont présenté la *Philosophie de la liberté* comme un système *a priori*, il fait observer qu'il a emprunté à l'expérience son point de départ : le sentiment d'une obligation. C'est encore l'expérience intérieure qui lui a dit qu'une explication des choses ne peut être admise si elle fait considérer

¹ 2 vol.: I, *L'Idée*; II, *L'Histoire*. — Paris, G. Bailliére; Sandoz et Fischbacher. — Neuchâtel et Genève, J. Sandoz, 1879, in-8, XLIV, 508 et 494 pages.